

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año VI.-Número 2,287

SUSCRIPCIÓN (En la Isla al mes ptas. . . . 1.50
Resto de España » 1.75
Extranjero » 2.50

Mahón viernes 22 de Septiembre de 1911

Redacción y Administración
Castillo, 25.-Teléfono, 123

LIBROS ESCOGIDOS

De venta en la «Tipografía Mahonesa»,
Castillo, 25.

	Plas.
Salaverria.—Las sombras de Loyola	2'00
Belda.—La Farándula	3'50
Unamuno.—Por tierras de Portugal y de España	3'50
Vivero y de la Villa.—Como cae un trono.—La revolución en Portugal	3'50
El libro de Gallito	3'50
R. Sánchez Díaz.—Jesús en la fábrica	3'50
López de Haro.—Sirena	3'50
A. Insúa.—La mujer desconocida	3'50
E. Marquina.—En el Fandango se ha puesto el sol	3'50
E. Pardo Bazán.—Dulce dueño	3'50
Unamuno.—Mi religión y otros ensayos	3'50
Ricardo León.—El amor de los amores	3'50
E. Pardo Bazán.—Cuentos nuevos	3'50
Pío Baroja.—César ó nada	3'50
E. Pardo Bazán.—Los Pazos de Ulloa	3'50
W. A. Insúa.—La boca de la esfinge	3'00
Pío Baroja.—Aurora Roja	3'50
López de Haro.—Entre todas las mujeres	3'50
Benavente.—Obras escogidas	3'50
García Sanchis.—Nuevo descubrimiento de Canarias	3'00
Manuel Machado.—Apolo (Teatro Pictórico)	3'50
Pérez Bojart.—Micropoemas	3'00
J. Francés.—La Guarida	3'00
E. Marquina.—Doña María la Brava	3'50
A. de Hoyos.—Del huerto del pecado	3'50
Sofía Casanova.—El cancionero de la dicha	3'00
F. Villanueva.—Pluma al viento	3'00
J. M. Carretero.—El breviario de Blanca-Emeria	3'00
Rodríguez Embil.—La Insurrección	3'50
F. Tusquets.—La Serafina	3'00
Angela Alcáide de Zafra.—La tontería de un Gato	3'50
Las competencias Bomba-Gallo-Machaco-Pastor	1'50
Joaquín Dicenta.—Por Bretaña	2'50
Julio Cejador.—Oro y Oropel	3'00
J. Pons Sampedro.—Entreviú con un manco	3'00
Valcarlos.—Romancero prosaico	3'00
Rafael Salillas.—Las Cortes de Cádiz	4'00
L. Cabrera Mac-Kintosh.—Ametralladoras (Notas de un curso en la escuela de tiro italiana)	8'00

Tarjetas postales

Parejas, niños, paisajes, caprichos.
Extenso y variado surtido.
Precios económicos.

«Tipografía Mahonesa». Castillo, 25.

OBRAS DE DERECHO

De venta en la Tipografía Mahonesa:
NUEVO Y COMPLETO DICCIONARIO ADMINISTRATIVO.—En rústica, 46 pesetas.
APÉNDICE PRIMERO LOS ADICIONARIOS JURÍDICO Y ADMINISTRATIVO.—En rústica, 30 pesetas.
GUIA ELECTORAL VIGENTE PARA SENADORES.—Precio: 0'50 pesetas.
LEY ELECTORAL PARA DIPUTADOS A CORTES Y CONCEJALES.—Precio, 2 pesetas.
ACCIDENTES DEL TRABAJO.—Precio, 2 pesetas.
CODIGO JUDICIAL.—Tomo primero, 5 pesetas. Tomo segundo y último, 7'50 pesetas.
INICIATIVAS INDIVIDUALES Y SOCIALES.—Precio, 10 pesetas.
MANUAL DE APREMIOS ADMINISTRATIVOS Y JURISPRUDENCIA DE AGUAS.—Precio, 5 pesetas.
COMPILACION DE ARANCELES VIGENTES.—Precio, 5 pesetas.
ARANCELES DE ADUANAS.—Precio, 2 pesetas.
FERROCARRILES SECUNDARIOS Y ESTRATEGICOS.—Precio, 1 peseta.
CONSULTOR JURIDICO DEL AUTOMOVILISTA.—Precio 2 pesetas.

TEXTO Y JURISPRUDENCIA

CÓDIGO CIVIL

dotado y con la doctrina de las sentencias del Tribunal Supremo y de las resoluciones de la Dirección General de los registros á continuación de cada artículo y completado con varios apéndices é índices, por

Don Juan Bautista Catalá

Precio: 10 pesetas.

Véndese en la Tipografía Mahonesa,
Castillo, 25.

MENORQUINES ILUSTRES

QUADRADO Y CALBO

El orden á que debe sujetarse la inserción del original acumulado en la carpeta, nos ha obligado á detener hasta hoy la publicación de estos apuntes sobre el brillante discurso que el ilustrado cronista de esta Universidad, don Francisco Hernández Sanz, leyó en el acto solemne de iniciar los retratos de Quadrado y de Calbo en la Galería de menorquines ilustres que en lo alto del salón consistorial parecen dictar á los contemporáneos provechosas lecciones deducidas del pasado.

Hubiéramos querido ofrecer á los lectores un extracto amplio, completo, del magistral discurso del docto biógrafo señor Sanz.

Sin tiempo, ni condiciones para ello, ofrecemos sólo notas rápidamente tomadas, que luego hemos hilvanado, para trazar este bosquejo de dos figuras ilustres que con los destellos de su genio brillan con propio fulgor en las páginas del historial menorquín.

Después de corteses frases de salutación saturadas de aquella sincera modestia que avalora el mérito, el historiador dibujó con hermosa literatura descriptiva la figura del insigne militar M. I. tre. señor don Pedro Quadrado y Henrich.

Hijo de antigua é ilustre familia nació en Ciudadela en 1739.

En 1762, á los 23 años, ingresó en calidad de subteniente, en el regimiento de dragones de Batavia, más tarde de Almansa. En 1770 sus méritos ya acreditados le valieron un ascenso.

Su carrera militar empezó á recoger laureles durante el sitio de San Felipe, siendo Sargento Mayor de Dragones á las órdenes del duque de Crillon. Su firmeza, valor y pericia quedaron entonces bien acreditadas y selladas con su sangre al ser herido gravemente.

De Gibraltar al Rosellón en 1794, Quadrado recorre una senda triunfal y recoge incansable nuevos laureles.

Sus rasgos geniales de capitán esforzado, le llevan á los sitios de peligro, socorre y defiende arrojadamente las alturas de Monteguia, repele con bazarra el ataque en el camino de Bellegarde y se cubre de gloria en la acción librada en el llamado campo de la Trompeta.

Vence en los altos de San Lorenzo de la Muga y en la Llanada frente al Pont de Molins; defiende las baterías del centro é izquierda de aquellas posiciones donde el característico empuje de la ofensiva francesa se estrellaba contra el valor de Quadrado.

Más que en los ataques triunfantes, los grandes tácticos prueban su pericia en los azarosos trances de una retirada serena y hábilmente defendida. Así procedió el caudillo menorquín al ir en marcha militar de retroceso por las alturas del Castillo de Figueras.

El sentimiento de independencia, despertado por el falaz proceder de Napoleón secundado por las bajezas y rastreías de Fernando VII, vibró constantemente en el corazón de nuestro compatriota durante aquella guerra nacional en que el pueblo agrupado en derredor de los ejércitos cooperó con estos á la expulsión del invasor.

Como brigadier en el Ejército de

Extremadura, formando luego parte del de Cataluña, Quadrado, pródigo en rasgos heroicos, en aciertos y en inspiradas medidas militares conquistó con riesgo de su vida el empleo de mariscal de campo.

Mandaba la división de Hospitalet cuando repelió gallardamente al enemigo, asistió activo y valiente á la acción de Molins de Rey y al frente de tres mil hombres pasó á Reus y Valls y de allí á Tarragona.

Incansable y atrevido, táctico esforzado y genial estratega, Quadrado siguió así esmaltando su hoja de servicios en el decurso de aquella grandiosa epopeya; realizó operaciones sorprendentes que admiraron á los altos poderes, y á los sitiadores de Gerona á quienes favorecía con hábiles movimientos para proteger convoyes, valiéndole todo ello cartas de felicitación del ministro de Guerra y de la Junta Suprema.

Concurrió sin cesar, á infinidad de acciones animado siempre por su entereza y altas dotes guerreras, hasta que tanta bravura, firmeza tanta y tales merecimientos fueron premiados con el cargo de gobernador militar de Menorca que le permitió llevar á su tierra nativa los trofeos conquistados en tan prolongada y valiente campaña.

En 1816 falleció este menorquín esclarecido, admirado y respetado por todos.

II

No menos genial la figura de Calbo, se agigantó en las pácidas regiones del arte pictórico y de las ciencias, cuanto la de Quadrado se creciera en los campos de Marte.

Nacido en 1752 en Mahón y educado en la escuela del italiano Chiesa, Calbo ya en su edad infantil demostró que ardía en su pecho la llama del genio artístico asombrando á todos por sus excepcionales disposiciones para la pintura.

Contaba apenas quince años cuando fué sucesivamente á Génova y Venecia donde encontró un protector decidido, el conde de Durazzo que permitió á Calbo remozar el vuestro á las esplendorosas mansiones del genio artístico.

Inspirándose ante las obras de los grandes maestros que en los museos contemporáneos, copiando los modelos del Renacimiento italiano, Calbo moldeó su alma, orientó su inclinación por los senderos que trazara el pincel de los más afamados pintores.

Legó su fama á la Corte Imperial de Austria. La emperatriz María Teresa le encargó algunos retratos de familia y le subvencionó para que en Italia, en Roma, continuara sus estudios.

De 1774 á 1779, el gran Calbo bebió en las más cristalinas fuentes del arte, al inspirarse en los lienzos de Miguel Angel, Rafael, Guido Reni y Domenichino, los que supieron llevar al lienzo el tipo de la belleza y sus espléndidas concepciones geniales.

Regresado á Viena el genio de Calbo rindió las altiveces cortesanías y ablandó la rigidez de la etiqueta palaciega. La familia real colmó de preseas y agasajos al egregio menorquín. Los destellos de su genio deslumbraron las comparsas palatinas y nuestro inmortal paisano, favorecido por el príncipe de Kannitz Reberg fué nombrado primer Pintor de Cámara y Director de la Imperial y Real Galería.

Su especial diplomacia y don de gentes le atraerón continuas atenciones, simpatías y favores, así como el encargo de numerosos retratos de

nobles alemanes, lienzos que en las galerías ocupan puesto preferente.

En tan favorables circunstancias, rodeado por la aureola de su brillante renombre y cuando la fortuna le brindaba sus mercedes, Calbo abandonó inopinadamente aquella corte. Por motivos aún desconocidos vió desplomarse el castillo de sus merecidas grandezas y desvanecerse y trocarse en sombras los expendedores cortesanios.

Aquí establecido, el inclito menorquín se dedica á la enseñanza y asombra con sus portentosas producciones á nuestros antepasados que no vieron anteriormente tan magistral interpretación de la naturaleza. Algunos, por desgracia pocos, cuadros de costumbres menorquinas atestiguan todavía el valer del inmortal maestro.

Fué á América en 1787, regresó con rica colección de apuntes en 1790 y los males físicos y la dolencia moral fueron iniciados al regresar de Austria en aumento y trastornando á veces aquella mentalidad antes elevada. Ignórase si amores contrariados, lo que hoy llaman neurastenia producida por trabajos excesivos ú otras desconocidas fueron las causas que abatieron al inmortal Calbo. Es lo cierto que retraído en su casa pintaba, leía y escribía.

De las regiones del arte llenas de poesía, Calbo sabía trasladarse al terreno de la ciencia prosaica, severa é inflexible. Escritos de su puño y letra legó á sus sucesores tratados de matemáticas puras y aplicadas, de física experimental, estática, hidrostática, etcétera.

En 1817 finó tan preciosa existencia en la misma casa donde abrió los ojos á la luz, sita en la calle de la Arravaleta que no lleva su nombre por culpa de algunos concejales avaros de la gloria de Calbo que impugnaron la proposición presentada por otros en el sentido expresado.

Su figura copiada de un autorretrato y la del general Quadrado del de André Gribis que posee el Ayuntamiento de Ciudadela adornan la galería consistorial.

Los pueblos, como éste, cultos y progresistas, enlazan en el presente su preérito y su futuro. Aman aún las glorias del pasado nunca en ellos desvanecidas, recreáanse con el recuerdo de sus grandezas históricas. Con las enseñanzas del pasado sientan las bases de un porvenir venturoso vislumbrado al través de una cultura que siempre avanza y de un ideal que jamás retrocede. Así, la actualidad para los pueblos amantes de sí mismos, es el punto de armónico enlace entre la tradición y el progreso.

Por estas consideraciones hemos compaginado los apuntes del erudito discurso nel señor Liernández tomados con rapidez taquigráfica.

El docto historiador al retratar y biografiar á los gloriosos menorquines, Quadrado y Calbo, honra de la isla hermosa probó con irrefutables testimonios que con igual inspiración y maestría pinta cuando combina los colores de la paleta y cuando teje las filigranas literarias.

Banco de Menorca

Pagamos el cupón de la Deuda Interior 4 por 100 vencimiento 1.º Octubre próximo, y nos encargamos del canje de los títulos, por otros nuevos con cupones.

DECLARACIONES

PABLO IGLESIAS

Un redactor de *España Libre* ha celebrado en Bilbao una conferencia con Pablo Iglesias. De las declaraciones del leader de los socialistas reproducimos aquello más interesante en los actuales momentos:

La Conjunción y las huelgas

Al objeto de que me hablara de la situación política y social de España, ahora que las cosas andan tan revueltas, le pedí me comunicase sus impresiones valiosísimas. Y con la amabilidad de siempre se prestó á ello. Lo que manifestó es de suma importancia, y fielmente lo transcribimos, llanamente, sin apelar á diálogos ni otros medios retóricos con que generalmente se adornan algunas cuantas vaciedades de nuestros políticos.

Empezó Iglesias refiriéndose á las últimas manifestaciones de Canalejas.

«El jefe del gobierno—dijo—afirma que los movimientos huelguísticos tienen un carácter político y revolucionario. Sin duda cree que son obra de alguna conspiración realizada por la Conjunción.

Ese aserto es completamente gratuito y erróneo.

La Conjunción no deja de trabajar por la finalidad que persigue; pero no ha intervenido para nada en las huelgas sociales que se ventitan. Para apreciar esto no se precisa la talla que debe tener un presidente del gobierno; el más modesto observador habrá visto la causa, el por qué de la situación del país.

Lo primero que debió hacer el señor Canalejas era haber estudiado los motivos de este estado de cosas antes de hacer esas declaraciones, y envueltas con amenazas impropias de un gobernante sereno, y más impropias aún tratándose de él, que se ha pasado la vida hablando de democracia, y hasta ha llegado á hablar de oponer la dinamita al mauser.

Lo de Marruecos

Y hubiérase visto que la agitación del país obedece, no á una conspiración, sino de un lado á la política que sigue el gobierno en la cuestión de Marruecos, en la cual está engañando al país, y de otro á las huelgas, que responden á un movimiento puramente económico.

En cuanto á lo de Marruecos, ¿cómo no ha de haber disgusto y agitación en el pueblo si se habló de una obra de policía y cada vez se va avanzando más?

¿Cómo no se ha de ver con disgusto si un día se dice al pueblo, con respecto á estos últimos sucesos de Melilla, que después del ataque á los poblados rifeños la harka ha quedado deshecha, que pedía perdón y tantas otras cosas, y á los dos días nos produce ésta infinidad de bajas, entre las cuales se cuenta un jefe del ejército?

¿Qué es esto sino un engaño manifiesto al país?

¿No dijo el mismo señor Canalejas que antes de dar un paso en Marruecos consultaría con las Cortes? ¿Lo ha hecho? ¿Lo intenta siquiera? No. Pues no le extrañe que en el pueblo se sienta la agitación que se observa, y que, dado lo que ocurre, debiera ser mayor.

Las huelgas

En cuanto á las huelgas hay que fijarse en los hechos. La de Bilbao es producida por la intransigencia de los patronos, que deseando aniquilar la organización de los trabajadores vizcaínos, aprovechan la pequeña lucha entre patronos y obreros carreteros.

Si la Unión Patronal Vizcaína, en un arranque de soberbia, no se hubiera mostrado intransigente; si la fuerza pública no hubiera intervenido en la forma que lo hizo en Baracaldo, ¿hubieran los trabajadores de Vizcaya llegado á la huelga general? No. Pues si esta huelga obedece á lo expuesto, y para confirmarlo debe tener el gobierno sobrados elementos, ¿á qué hablar de propósitos revolucionarios?

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

LAS HUELGAS

(Conferencia de ayer mañana, recibida por la noche)
Barcelona 21, 6'00.

En Madrid

Los tipógrafos

A las doce de la noche los obreros tipógrafos madrileños acordaron adherirse a la huelga.

Se retiraron de la mayoría de los periódicos, en alguno de los cuales fueron sustituidos por esquirols.

Los cocheros

Se halla paralizado el movimiento de coches, por cuanto los cocheros, que están asociados en su mayoría, se han unido a la huelga.

Los ferroviarios

El movimiento de trenes no ha parado, pero han de salir con fuertes escoltas y las líneas férreas son muy vigiladas.

Precauciones

Se han enarenado de nuevo las calles de Madrid.

En la Nunciatura, en el Seminario y en todos los conventos de la corte se han colocado fuertes retenes.

El número de edificios custodiados alcanza a trescientos.

Las tropas están acuarteladas.

Los albañiles

Los obreros del ramo de construcción, que en conjunto suman unos treinta mil, se han adherido al paro general.

Otros oficios

Los matarifes, dependientes de vaquerías y carnicerías, solidarizan también con sus compañeros huelguistas.

Lo mismo han hecho los obreros panaderos.

Sólo trabajarán los de las sociedades amarrillas, los cuales dicen que aseguran el pan necesario para el consumo de la capital.

Los empleados de los tranvías se han negado a secundar el movimiento de huelga.

Mas precauciones

Ha sido detenido el concejal socialista señor García Quejido.

El Centro Obrero ha sido clausurado.

Cargas

En los alrededores de la Casa del Pueblo se formaron grupos de trabajadores.

La policía les intimó que se disolvieran, y ellos no hicieron caso.

Entonces se inició una carga, produciéndose confusión y resultando disueltos los grupos.

Desconfianza

El vecindario de Madrid sigue haciendo acopio de comestibles y otras mercaderías, en previsión de lo que pueda sobrevenir.

A pesar de los optimismos que procuran inculcar las autoridades, sigue la zozobra en el público, propagándose a cada momento noticias inverosímiles.

Provincias

Bilbao

Se desmiente que haya sido detenido el jefe de los socialistas don Pablo Iglesias.

El Comité de la huelga ha recomendado a los federados que reanuden el trabajo, dejando en libertad de acción a los obreros de la zona fabril y los cargadores y otros que sirven al tráfico de los puertos.

Los mineros

El comité nombrado por los mineros se reunirá hoy con objeto de resolver si debe continuar la huelga.

Las autoridades

Se han tomado grandes precauciones, sobre todo en las afueras de la población, con objeto de evitar los saqueos nocturnos y los encuentros aislados entre huelguistas y esquirols.

Los patronos

Se ha reanudado el trabajo en los talleres pequeños, que son muy vigilados.

Los patronos toman represalias contra sus obreros, a riesgo de provocar nuevos conflictos.

Baracaldo

En Baracaldo ha fallecido esta mañana el esquirol que había sido herido por un huelguista.

Calatayud

Los obreros de Calatayud han declarado su solidaridad con los obreros huelguistas, logrando el paro general en la importante ciudad aragonesa.

Gijón

En Gijón los ánimos se hallan muy excitados.

La paralización es completa, habiéndose adherido a la huelga todos los oficios.

Se procura que secunden el movimiento los pueblos cercanos, para lo cual han salido comisiones de obreros asociados.

Se esperan refuerzos para restablecer el orden.

Pidal desaparece

Ha desaparecido el cacique conservador de Asturias don Alejandro Pidal.

Salió en su automóvil y no se han vuelto a tener noticias.

En Veriña

En la estación de Veriña, provincia de Oviedo, estación intermedia entre León y Gijón, han sido arrancadas las vías férreas impidiendo que pasara el tren.

Agitación

Telegrafían de Oviedo que reina agitación en toda la zona minera de Asturias.

En Valencia

Barcelona 21, 7'30.

Columnas volantes

Han marchado de Valencia columnas volantes de tropa, que recorren las poblaciones de la provincia con objeto de restablecer la normalidad.

Transbordo

Por causa de haberse interrumpido la línea férrea, los pasajeros del tren de Madrid han de transbordar cerca de la estación de Añica.

Alcoy

En esta población trabajadora continúan abiertos los comercios, pero la industria se halla paralizada.

Han sido detenidos tres forasteros que exhortaban a los trabajadores.

Tren paralizado

Se ha suspendido la circulación de los trenes entre Madrid y Valencia.

Los panaderos

Reunidos representantes de los obreros panaderos valencianos han acordado dejar hoy otra vez el trabajo.

Andalucía

Sevilla

Continúan realizándose pequeñas coacciones contra los esquirols en Sevilla.

Las noticias que llegan de Valencia excitan los ánimos de los obreros, creyéndose que se reanudará el paro general.

Carmena

En esta población el pueblo todo reunido se ha presentado en manifestación en la casa del Ayuntamiento.

El Alcalde les ha dirigido la palabra desde el balcón, procurando calmarlos.

Viso de Alcor

En el pueblo Viso de Alcor, de la provincia de Sevilla, los trabajadores se han aborotado, dando lugar a graves sucesos.

Belmez

En la zona minera de Belmez, provincia de Jaén, se han reunido seis mil obreros mineros reclamando aumento de jornal.

Córdoba

La guardia civil ha detenido a un niño que repartía proclamas revolucionarias por las calles de Córdoba.

Los trabajadores de esta capital se mantienen a la expectativa.

Cádiz

El pueblo obrero de Cádiz conserva estos días la calma, no presentándose nuevos conflictos ni turbulencias.

Sin embargo, fuerzas de la guardia civil patrullan por las calles, ante el temor de nuevos desórdenes.

Galicia

La Coruña

La Coruña se halla ocupada militarmente, habiéndose restablecido el orden material.

Se dice que ha huido embarcándose para América el conocido sindicalista Enrique Taboada, que se habla distinguido en los primeros momentos.

Los panaderos se niegan a elaborar el pan y no se encuentran esquirols para sustituirlos.

Han sido clausuradas las sociedades obreras.

También se han realizado muchas detenciones, lo cual ha reproducido la alarma que toma otra vez grandes proporciones.

Vigo

En el hermoso puerto gallego los obreros han acordado realizar el paro general durante veinte y cuatro horas en demostración de solidaridad con los huelguistas de toda España.

Ferrol

Han llegado al Ferrol soldados dispuestos a elaborar el pan, pues no se habían esquirols, a consecuencia de las grandes coacciones que contra ellos se habían realizado.

Ha sido preciso dar varias cargas contra el pueblo a motinado.

Se teme que se adhieran al movimiento los trabajadores campesinos, influidos por la propaganda socialista que entre ellos se había venido realizando.

Todos los comercios han cerrado sus puertas.

Escasean los víveres y los mercaderes se aprovechan para vender a un precio exorbitante los artículos de primera necesidad.

En el Arsenal trabajaron hasta ayer a unos obreros ingleses.

Los mercados están desiertos y no se publican periódicos.

EXTRANJERO

Dinamarca reconoce

El gobierno de Copenhague ha reconocido oficialmente a la República Portuguesa.

LO DEL RIFF

Un herido

El general Aidave telegrafía que ha habido ligero tiroteo en las posiciones avanzadas que ocupan las fuerzas del general Ordoñez.

Se han ocasionado al menos go muchas bajas.

De los nuestros sólo se ha de lamentar la herida de un soldado del regimiento de Africa.

En Barcelona

Ultima hora

En la madrugada se ha verificado un importante registro en el local que ocupa el semanario titulado *Solidaridad Obrera*.

No se conocen los resultados de estas pesquisas.

Cronica local

Nuestras conferencias telegráficas de ayer mañana no llegaron a nuestro poder hasta las siete de la noche, cuando ya era muy difícil confeccionar una hoja telegráfica.

En vista de ello hemos resuelto dar hoy esta edición para adelantarnos las noticias y por la tarde publicaremos otra.

En las oficinas del Ayuntamiento se está trabajando con actividad en el informe sobre la proposición relativa a la conservación de caminos rurales presentada

por nuestro estimado amigo el concejal señor Oñiza, el objeto de proporcionar colocación a los obreros que carecen de trabajo.

Los sitios en donde probablemente fondearán los buques de la Escuadra Inglesa del Mediterráneo que deben llegar a este puerto el lunes próximo por la tarde, son los siguientes: Aviso «Hussar» frente al fondeadero de nuestros vapores correos, acorazado «Exmouth» (buque almirante), en Calafiguera; acorazado «Cornwallis», frente a Calacorp; acorazado «Russell», «Srvitvure» y el «Triumph», entre el Ciot de la Mola y la Punta de San Carlos.

El «Duncan», que arbolaba la insignia del segundo Jefe de la Escuadra, no vendrá a este puerto.

En su última sesión, el Cabildo concejil acordó solicitar de la Excelentísima Diputación provincial que se conceda una subvención al notable tenor señor Mateu (Uetam) para que pueda marchar a Italia a perfeccionar sus ya excelentes condiciones artísticas.

Confiamos que esta vez la corporación provincial hará extensiva a este ilustre menorquín la plausible generosidad otras veces demostrada en favor de distintos comprovincianos que manifestaron aptitudes especiales en las distintas ramas de las bellas artes.

Con motivo de tenerse que proceder a la redacción de un reglamento que regule la venta de carne en establecimientos particulares, se ha acordado dar carácter de generalidad a sus preceptos para que también alcancen a reglamentar la expendición del mismo artículo en las casetas y puestos del mercado de abastos.

DR. J. VILATO

Especialista en las enfermedades de los aparatos respiratorio y circulatorio.

Consulta de 2 a 4.

Isabel II, núm. 60.

Hace algunos días que el tiempo se mostraba variable y que por las noches la alta tensión eléctrica de la atmósfera daba lugar a frecuentes exhalaciones.

El cambio se ha ido acentuando hasta que anoche se inició una tormenta propia de la estación. Las descargas eléctricas, rachas de viento y alguno que otro chubasco se han ido sucediendo y así continúa al escribir esta gaceta.

La temperatura ha descendido bastante.

La compañía naviera «La Maritima» ha dirigido una carta al señor alcalde interesándole la cooperación del Ayuntamiento con motivo de las gestiones que van a renovarse para que los servicios marítimos menorquines sigan a cargo de dicha entidad.

Para lograr este objeto salió para Madrid el gerente de la compañía don Juan F. Taltavull.

Sabemos que el señor concejal encargado de la inspección de las vías públicas nuestro amigo señor Beltrán, se ocupa actualmente de cuanto atañe a la reparación de las aceras embaldosadas.

Ha dado ya las instrucciones convenientes para que los desperfectos sean reparados prontamente.

Aceites puros de oliva

de la acreditada marca REGÁS. Se recomiendan por su pureza y finura. Pécidos en todos los comercios.

Véndese al por mayor y menor en «La Colonial», de don José Riudavets, Plaza del Carmen esquina Norte.

Aceites Marca Trompeta a 7 pesetas y media.

Superfino a 8 pesetas y media.

Extra virgen a 9 pesetas y media.

PARA AMAMANTAR.—Se ofrece una nodriza para dar de mamar cuatro ó cinco veces al día. Informarán en esta imprenta.

MECÁNICOS!

Hacen falta buenos oficiales montadores y ajustadores en los

TALLERES GOMEZ

GRAN DE VALENCIA

Periodicos viejos a 0'25 pesetas el kilo. Se venden en esta imprenta.

PARA VENDER.—Lo está una casa situada en a calle del Sol número 84 con puerta en la Carretera Nueva, número 146; se vende también la tienda de comestibles, habiendo además sitio sobrado para vivir una familia.

Informarán en la misma.

La huelga de Asturias no se ha producido por el despido de un obrero de los que más se distinguían en el movimiento? Si los patronos no le hubieran despedido, no habría habido huelga. Por la terminación de ésta, en que los obreros han mostrado una gran transigencia, se ve con claridad meridiana que no ha habido propósitos revolucionarios ni políticos.

En la de Málaga, ¿qué pedían los obreros? Pues una modesta mejora en el trabajo de los arrumbadores, mejora que se les negó.

Las tres huelgas han sido producidas, pues, y mantenidas por la loca soberbia de los patronos. Si éstos se hubieran hecho cargo de los tiempos en que vivimos, de las necesidades de los trabajadores y de que hoy éstos se preocupan de sus intereses, habría sido fácil la solución.

Intransigencia patronal

Las huelgas generales de unas y otras partes se han suscitado únicamente por intransigencia de los capitalistas, como lo prueba el que antes de declarar dichas huelgas, los obreros se hayan mostrado partidarios de soluciones de concordia. Y a mayor abundamiento, después de declaradas las huelgas generales, han seguido y siguen proclamando su propósito de aceptar soluciones para llegar a un arreglo.

¿Y qué ha hecho el gobierno ante estos sucesos que estallan de movimiento político y revolucionario? Pues no presta desde el primer momento la atención que debiera para buscar una solución, y más tarde, agravadas enviando tropas y más tropas a esos puntos, declarando en Vizcaya el estado de guerra, la suspensión de las garantías constitucionales, el cierre de Centros obreros, y la realizada ayer en esta región, el impedir la publicación de una hoja y otro género de medidas que coaccionan al elemento obrero y favorecen extraordinariamente a los capitalistas, que son los verdaderos causantes de los conflictos.

Conspiraciones a plazo fijo

Eso de las conspiraciones a plazo fijo, de que nos habla el señor Conakjs, que en, según creo, les asignó como fecha terminal el 15 de septiembre, es absolutamente ridículo. Lo demuestra el que las reclamaciones que han originado dichas huelgas fueran determinadas por resoluciones de colectividades obreras, a causa del despotismo patronal, sin que, como se ha visto, tengan relaciones las huelgas de un sitio con las de otro.

El reto que lanza el señor Canalejas a todos los elementos obreros que, habiéndose declarado en huelga para fines de mejora económica, oyen decir que van a la revolución, sobre ser impropio de un gobernante serio, dejan atrás a lo de Cierva cuando declaraba haberse liado la manta a la cabeza.

Hombre que se arrebató, que pierde la razón ante circunstancias que él mismo ha contribuido a crear, es un gobernante altamente peligroso para el país.

Y si como parece busca llevar a efecto contra los trabajadores una represión sangrienta, no conseguirá más que dos cosas: caer muy pronto del poder y adquirir muy triste celebridad.

TRABAJO NOCTURNO

Dos horas 5 pesetas

Señoras y caballeros: se pueden ocupar en la elaboración de un maravilloso invento alemán, de fácil ejecución. Se practica en casa de día y de noche valiéndose de luz artificial (eléctrica, gas, petróleo ó con la de una cerilla misma). Facilitamos trabajo que adquiere esta Casa para una propaganda religiosa mundial y remitimos a todo rincón de España instrucciones y muestras gratis, solicitando en una simple cartulina postal a nombre del director de la «Unión Romana Universal».

Madrid

TEATRO CATALÁN

Obras que pueden adquirirse en la «Tipografía Mahonesa», Castillo, 25.

	Ptas.
Ignasi Iglesias.—Foc Nou	2'00
— Fructidor	2'00
— La Barca Nova	2'00
— Girassol	2'00
Santiago Rusñol.—L' Heroe	3'00
— La Lleijja	2'00
— El Matalitronic	1'00
Joan Torrendell.—Els Encarrilats	2'00
— Els dos Esprits	2'00
Juli Vellmitjana.—Els Zoraios	1'00